

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

UNA EXCURSIÓN DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA POR LA REGIÓN ANDALUZA

Pesetas.

Suma anterior..... 1.881,10

Madrid.

E. Prieto, 0,25.—J. Castro, 0,25.—R. Rojo, 0,25.—M. Guijarro, 0,25.—Isabel Mimbela, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—E. González, 0,25.—F. Ortín, 0,25.—M. Reyes, 0,25.—S. Alvarez, 0,25.—J. A. M., 0,25.—Un explotado intelectual, 0,25..... 3,00

Palma de Mallorca.

S. Crespi, 0,50.—M. Porcel, 0,50.—L. Bisbal, 0,35.—J. Orell, 0,50.—G. Nicolau, 0,25.—J. Ferrer, 0,25.—M. Varrell, 0,15.—D. Ballester, 0,50.—J. Sitjar, 0,25.—F. Roca, 0,50.—R. Soler, 0,25.—A. Roca, 0,25.—G. Bruquera, 0,40.—J. M. Mari, 0,25.—A. Pons, 0,15.—J. Rigo, 0,50.—M. Vivó, 0,50..... 6,05

Baracaldo.

Un obrero..... 0,30

Candás.

J. A. Braga..... 0,40

Vélez-Málaga.

Varios socialistas..... 0,70

Cáceres.

L. González..... 1,00

Las Carreras.

Agrupación Socialista, 10.—A. Obregón, 0,50.—C. Suena, 1,75.—B. Martínez, 0,25.—M. Pérez, 0,45.—I. Prieto, 0,20.—V. Maté, 0,50.—F. Mauriz, 0,25.—J. Vizcaya, 0,25.—P. García, 0,25.—J. Cid, 0,25.—D. Fernández, 0,20.—G. Pascual, 0,25.—F. Zuadquita, 0,20.—E. Martínez, 0,10.—M. Alonso, 0,10.—E. Pacios, 0,20.—E. Viso, 0,20..... 15,90

Bilbao.

P. Alegria, 0,30.—F. Zugazagoitia, 0,50.—V. Gómez Ereño, 0,25.—J. Jáuregui, 0,50.—Urticocheandia, 0,25.—J. Arrugaeta, 0,50.—R. Basaldua, 0,25.—J. Sanz, 0,25.—J. Esteban, 0,50.—V. Amondarani, 0,25.—S. Arrugaeta, 0,25.—L. Ausin, 0,25.—C. Cerezo, 0,25.—L. Merodio, 0,30.—F. del Río, 0,25.—E. Sarmantón, 0,25.—B. Aguirre, 0,25.—J. Sánchez, 0,25.—L. Ortuzar, 0,50.—J. Crespo, 0,60.—Torano, 0,25.—Zúñiga, 0,30.—G. García, 0,25.—M. Garin, 0,25.—A. Rouco, 0,45.—F. Merodio, 0,50.—A. Reyes, 0,50.—H. Villanueva, 0,25.—A. Diez, 0,20.—C. Godín, 0,25.—A. Martínez, 0,50.—Zabalinchaurreta, 0,20.—M. San José, 0,20.—Gorostiza, 0,25.—L. Fernández, 0,50.—L. Rodríguez, 0,25.—Luis, 0,20.—C. de la Higuera, 0,20.—V. Sanz, 0,20.—J. Martínez, 0,20..... 12,60

TOTAL..... 1.921,05

Debiendo cerrar la próxima semana esta suscripción, recomendamos á cuantos tengan cantidades para ella en su poder nos las remitan inmediatamente.

¡HIPÓCRITAS!

Que el Sr. Maura, con su famosa circular sobre elecciones, se trae las de Cain, es indudable. Su revolución desde arriba en materia electoral se limitará á sacar de las urnas una mayoría abrumadora, y á tener en esa mayoría un grupo numeroso adicto á su persona.

Es, pues, natural que surjan protestas de los otros bandos políticos burgueses contra el actual Gobierno, y especialmente contra el Sr. Maura.

Pero de eso, de mostrar su disgusto ante la medida dictada por el ministro de la Gobernación, á adoptar actitudes trágicas, emplear acentos de ira y presentarse irridadísimo por entender que aquél va á falsificar el sufragio, hay la distancia que media entre el que procede con sinceridad y el que obra con hipocresía.

Porque, vamos á cuentas. ¿Es que los li-

berales han tenido con el sufragio, con el voto de los ciudadanos más consideración de la que le han guardado otras veces y le guardarán dentro de un par de meses los conservadores?

¿Es que los diputados canalejistas debieron su elección al cuerpo electoral y no fueron cómplices de lo que hicieron los fusionistas en las pasadas elecciones?

¿Es que los romeristas, los amigos del maestro en trapacerías, arbitrariedades y chanchullos electorales han sentido ahora por la pureza del sufragio un amor y un interés que jamás han tenido?

¿Es que los mismos republicanos, no obstante disponer de más masa electoral, y salvo honrosas excepciones, no se han mostrado muchas veces, en lo que atañe á la emisión del voto, á la misma altura que los monárquicos?

¿Es que todos ellos, exceptuando, repetimos, cierto número de republicanos, no opinan que es tonto de capirote quien acude á las urnas fiando su triunfo en la pureza del voto?

Pues si casi todos los que se han escandalizado con la circular de Maura han mostrado por el derecho electoral el mismo ó mayor desprecio que los conservadores, ¿á qué viene ahora su furor contra el Gobierno y su extrañeza de que éste haga lo que ellos han hecho?

Solamente á seguir engañando á la opinión; á hacer creer á los cándidos que desean de veras la purificación del sufragio, y á obtener acaso á fuerza de gritos y protestas que se encasille á algunos de los suyos.

Todo hipocresía.

No negaremos que haya burgueses á quienes repugne lo que se hace hoy con el voto; pero fuerzas resueltas á acabar con la corrupción electoral, á impedir las coacciones de los Gobiernos, el soborno de los capitalistas y las trampas de todo género de los vividores de la política, no hay más al presente que las de los obreros que ejercen la acción política y que trabajan con perseverancia plausible por llevar á ella á todos sus compañeros.

Esos son los que con fundamento sobrado pueden protestar enérgicamente contra lo que hagan por mixtificar la opinión del cuerpo electoral lo mismo los conservadores, que los fusionistas, que todos los que han sido cómplices de unos y de otros.

La semana burguesa.

Estimando los ministros que hacen como que «nos gobiernan» demasiado crecida la cifra del presupuesto de Instrucción pública, la han rebajado en unas 300.000 pesetas.

Realmente «se imponía» esa reducción. Porque en un país donde más del 60 por 100 de la población no sabe leer ni escribir y donde hay maestros de escuela que «disfrutan» sueldos de 500 pesetas y aun menos, bien puede imponerse ese pequeño sacrificio al presupuesto de la instrucción.

Lo esencial hoy por hoy para la nación es tener un ejército y una marina espléndidamente pagados, que es el medio más seguro de llegar á la tan manoseada regeneración.

Y al que le estorbe lo negro que se fastidia.

Como en una famosa circular del Ministerio de la Gobernación se declaraba casi inviolable á la Guardia Civil, ya no sabe

uno en qué términos expresarse para indicar que han cometido alguna de pópulo.

En el espacio de pocos días han hecho de las suyas en varios sitios, aunque lo más resonante ha sido lo acontecido en Vigo, donde por un quitame allá ese inspector hicieron uso de los mausers, ocasionando la muerte de dos personas y multitud de heridos.

Pero ¡cualquiera «se mete» con la *beneficencia*!

De seguir así las cosas, tendremos que decir, al columbrar un tricrónico, aquello de ¡álvese quien pueda!

Lo cual no es tan difícil que pueda suceder.

A consecuencia de la ruptura de relaciones entre los Sres. Blasco Ibáñez y Rodrigo Soriano se ha armado el gran zipizape en las filas republicanas de la ciudad del Turia.

El cacique propietario de *El Pueblo* ha puesto á Soriano como hoja de perejil, excomulgándole y negándole el derecho á aspirar al acta de diputado por Valencia (olé los valientes... frescos), y Soriano ha publicado una hoja en la que no deja hueso sano á su ex compañero de diputación.

Uno de estos días anduvieron á garrota los partidarios del uno y los del otro. Claro es que esas son «pláticas de familia» que á nadie interesan gran cosa.

Aunque siempre conviene conocer á hombres como el cacique de la Malvarrosa, que, en su soberbia, abriga la pretensión de ser exclusivo señor de la voluntad de un pueblo.

La policía ha detenido en Madrid á unos cuantos jóvenes pertenecientes á familias «distinguidas», los cuales se dedicaban á la honrosa faena del timo en los principales establecimientos, seguros de que su porte no había de denunciarlos como unos vulgares rateros.

Si bien es verdad que fueron detenidos por una verdadera casualidad, también es cierto que no lo estuvieron mucho tiempo, pues fueron puestos pronto en libertad mediante fianza de 500 pesetas por barba; que aprontaron las «distinguidas» familias respectivas.

Hay que tener en cuenta que los jóvenes en cuestión robaban sólo con objeto de atender á sus vicios.

Lo cual deberá estimar como circunstancia eximente el tribunal que los juzgue. Si es que llega á juzgarlos alguno. Que se dan casos.

Menos afortunados que los antedichos fueron unos pobres *golfos* que se apoderaron de unos cuantos trozos de plomo y dieron con sus cuerpecillos en el calabozo del Juzgado de guardia.

Verdad es que estos robaron impulsados quizá y sin quizá por el hambre y no pertenecían á familias distinguidas que pudieran obtener su libertad á cambio de 500 pesetas de fianza.

¡Ni á cambio de un ochavo del moro si quiera!

¿Qué pintan ellos en la sociedad?

¡Golfos!

En la corrida de toros celebrada el domingo, uno de los diestros quedó mortalmente herido de una cornada y otro sufrió una herida grave en una mano.

Bien pueden decir los espectadores que no fueron defraudadas sus esperanzas de ver espectáculos emocionantes.

Esas escenas son las que conservan la virilidad de un pueblo y le hacen merecer el dictado de valiente, además del de bárbaro.

¿Qué importa que la mitad de los españoles no conozcan el alfabeto si pueden disfrutar de la suprema dicha de presenciar corridas de toros?

«Aquí» podemos pasarnos sin los maestros de escuela, pero son imprescindibles los del arte de Montes.

¡Bueno viene esta semana *El Tío Conejo*! Ya habrán ustedes comprendido que me refiero al periódico de Urales.

Casi todo él está dedicado á calumniar y denigrar á los individuos del Partido Obrero y á las organizaciones que componen la Unión General de Trabajadores.

Dicho se está que Urales y comparsas no discuten: insultan, y creen tener más razón cuantas más inmundicias arrojan sobre todos aquellos que tienen la suerte de no opinar como ellos.

Pues con su pan se lo coman.

Buen número de los amigos políticos del que fué duque de Tetuán han dado por terminados sus compromisos con el grupo que aquél «acaudillaba».

Y obrando cuerdateamente, han tomado posiciones con vistas al presupuesto.

Porque es lo que ellos habrán dicho: bueno que en vida del duque hiciéramos el papel del oso; pero ahora que podemos, ¿por qué no hemos de aprovechar la ocasión?

Entre los que han «evolucionado» se cuentan bastantes de los más adictos al difunto jefe.

Si éste pudiera levantar la cabeza, volvería á morir exclamando:

¡Y decían que me amaban!

EFFECTOS DE LA IMPUNIDAD

El empleo de los mausers en Vigo—que ha ocasionado varios muertos y no pocos heridos—no puede explicarse más que por la impunidad en que quedan las salvajadas y tropelías que cometen no pocos individuos de la Guardia Civil.

Un día y otro denunciemos bárbaros abusos de quienes se dice que tienen la misión de impedir desmanes y atropellos, y ni una sola vez hemos visto que se les haya impuesto el menor correctivo.

Con los obreros de Asturias, con los de Vizcaya, Santander, Andalucía, Castilla, en una palabra, con los de todas partes donde la organización obrera tiene alguna vida cometen aquéllos desafueros ó brutalidades, y ninguna autoridad, chica ni grande, les va á la mano.

Por el contrario, échase la culpa de lo ocurrido á las víctimas, y cuando más, dícese que ha sido imposible averiguar la verdad del caso.

¿Qué temor pueden tener los que así se ven amparados y hasta aplaudidos cuando apalean á un infeliz, abofetean á un pacífico ciudadano, martirizan á desdichados obreros ó golpean con sus sables ó sus fusiles á quienes se atreven á darles la menor respuesta? Ninguno.

Y si se proponen y cometen lo que dicho queda cuando ni siquiera se les contesta con un poco de energía, no hay por qué extrañarse de que disparen los mausers—como han hecho en Vigo y antes hicieron en Barcelona y Cádiz—cuando se hallen ante una masa irritada ó vean caer á sus pies media docena de piedras.

¿Van á ser más responsables en un caso que en otros? En manera alguna. El alcalde de Vigo ha dimitido; el jefe municipal Contreras y uno de los guardias á sus órdenes, que dieron origen á la sangrienta jornada, han sido destituidos; pero para dejar

á salvo á los que dispararon los mausers, en vez de sumarias, hay relaciones falsas de los hechos que justifiquen su conducta.

Es la impunidad en que han quedado otros delitos y otros crímenes, lo que ha hecho que en Vigo hayan funcionado los mausers, llenando de luto aquella población y arrebatando la vida á unos cuantos proletarios.

Y esa impunidad durará tanto tiempo cuanto tarde la clase obrera en tener robusta organización y ejercer con energía la acción política.

CONGRESO SOCIALISTA DE VIZCAYA

Las Agrupaciones Socialistas de esta región han celebrado su Congreso anual en Gallarta.

Le han constituido los representantes de aquéllas y del Comité Provincial.

Los primeros actos del Congreso han sido aprobar la conducta del Comité y de LA LUCHA DE CLASES y luego la gestión en general de dicho Comité, la del director de LA LUCHA y la de los concejales socialistas.

Después se examinaron las cuestiones puestas al orden del día.

Respecto de la creación de una Cooperativa de consumo, se acordó que no era oportuna la ocasión presente para establecerla.

Se consignó en acta el sentimiento del Congreso por los afiliados muertos el pasado año.

Asimismo se acordó enviar un saludo al Comité Nacional del Partido y al de la Unión General de Trabajadores y un telegrama de adhesión á las Sociedades obreras de Barcelona por el manifiesto que han dirigido á la clase trabajadora protestando contra los anarquistas que propagan la huelga general.

Para cubrir los gastos del Comité Provincial abonarán las Agrupaciones 50 céntimos mensuales por cada 10 afiliados.

El nombramiento del presidente del Comité Provincial y el del director de LA LUCHA DE CLASES se harán por sufragio directo.

Se autorizó al Comité Provincial para que fije la fecha en que se ha de emprender la campaña de agitación para lograr el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Se acordó recabar de las Diputaciones que permitan á los asilados salir de los establecimientos.

Y finalmente, decidió que el punto de residencia del Comité fuera Bilbao, eligiendo para presidente del mismo á Felipe Carretero y para director de LA LUCHA DE CLASES á Alvaro Ortiz.

El Congreso terminó sus tareas dando vivas al Partido Socialista Obrero y á la Unión General de Trabajadores.

Después se celebró un mitin de propaganda, en el que tomaron parte casi todos los delegados.

De los datos presentados al Congreso por el Comité Provincial resulta que las fuerzas socialistas de Vizcaya han tenido un notable aumento en el último año.

Felicitemos á nuestros camaradas de la región vizcaína por su buena marcha, confiando en que durante el presente año han de acrecentar sus fuerzas todavía en mayor proporción.

Una entrevista con el Sr. Maura.

Cumpliendo un acuerdo del Comité de la Unión General de Trabajadores, varios individuos del mismo visitaron al ministro de la Gobernación el jueves de la semana pasada con el fin de hacerle varias reclamaciones.

Fue la primera contra los patronos de Morella, que, irritados por ver á sus obreros asociados, han emprendido contra ellos una guerra sin cuartel, llegando á quitarles el trabajo por no darse de baja en la Unión General de Trabajadores y habiendo llevado allí para combatir la Sociedad obrera al obispo y á unos cuantos jesuitas.

El Sr. Maura tomó nota del hecho expuesto por los comisionados y les manifestó que era muy difícil, en casos como el denunciado, determinar la culpabilidad de los patronos; á lo que le respondió uno de aquéllos que no pasaba lo mismo cuando se trataba de obreros, pues entonces fácilmente encontraban el Gobierno y las autoridades motivo para prender y perseguir á los trabajadores.

Después la Comisión le hizo presente su conformidad con las protestas formuladas por la parcialidad del Gobierno en la huelga de los obreros ferroviarios de Monforte á Vigo.

El Sr. Maura, tomando como buenos los datos de la Compañía, trató de defender á ésta y de justificar la conducta del Gobierno, diciendo también que había mandado ya retirar los soldados.

La Comisión insistió en que la intervención del Gobierno en la citada huelga resultaba favorable para una Compañía que explotaba duramente á sus obreros, que violaba la Constitución del Estado persiguiendo á éstos por asociarse y que faltaba al compromiso contraído con el anterior ministro de Obras públicas.

Luego le expusieron los comisionados los atropellos cometidos por las autoridades de Campillos con los obreros asociados, á quienes se les había cerrado el Centro so pretexto de que existía un desfalco, cuando en realidad se había hecho aquéllo por negarse los trabajadores á pertenecer al Círculo católico, que patrocinaban el alcalde, el juez, el cura y los patronos. Agregaron que este atropello se había cometido hace algún tiempo, y que el Centro continuaba cerrado.

El Sr. Maura prometió enterarse del caso y proceder después en consonancia con lo que resulte.

Por fin, la Comisión le dio cuenta de la atrocidad cometida en Barruelos por dos individuos de la Guardia Civil con un minero de aquel punto, manifestando su desconfianza, ante lo que en otros casos ha hecho el Gobierno, de que se corrija dicho desmán.

El ministro ofreció enterarse de lo sucedido y proceder con arreglo á los datos que se le den.

La Comisión se retiró, indicando al señor Maura que de no ser atendidas las reclamaciones formuladas dejarían de acudir á él por considerar inútil toda gestión para reparar las tropelías que se cometiesen con los trabajadores.

Siguen los atropellos de los civiles.

La semana pasada dimos cuenta de un atropello brutal cometido por unos civiles en Barruelo. Hoy tenemos que denunciar una nueva tropelía realizada en el mismo pueblo.

Por el solo delito de disputar con una mujer detuvieron á un obrero, que al ser conducido al cuartel, se negó á penetrar allí, temeroso de que le maltrataran.

Ante tal negativa, los beneméritos no se anduvieron en chiquitas: cogieron al detenido por piernas y brazos y, arrastrándole, lo entraron en el temido edificio.

El médico de la Compañía, que por casualidad se hallaba presente, obligó á los enfurecidos civiles á que guardasen al obrero las consideraciones que á toda persona se deben, por modesta que sea su condición social.

Como muestra de las formas suaves que los guardias emplearon, consignaremos el detalle siguiente: las ropas del detenido resultaron completamente hechas girones.

Pocos comentarios hemos de hacer á este nuevo atropello. Como quien puede no ha de evitarlo, nos toca á nosotros el impedir que se repitan, para lo cual debemos, en primer término, robustecer nuestra organización y acrecentarla. Así podremos en su día repeler tan bárbaras agresiones con la energía que se merecen.

Leemos en nuestro estimado colega LA AURORA SOCIAL, de Oviedo:

«Recibimos una carta denunciándonos unas cuantas barrabasadas llevadas á cabo por una pareja de la Guardia Civil del Concejo de Castrillón, y que nos piden hagamos públicas porque el cabo del puesto nada hace para poner remedio á las atrocidades de sus subordinados.

«En una casa de Arancés amenazó en forma grosera la pareja de guardias civiles á una joven, que tuvo que abandonar su casa é ir á pasar la noche en la de una vecina, registrando después las habitaciones de la casa abandonada, sin el permiso del juez competente.

«En Naveces, después de estar algún tiempo en una taberna, á las once de la noche fueron á una casa donde había *esfoya*, y que, como es costumbre, concluía con un baile.

«Los guardias presentáronse amenazando con hacer fuego si alguno de los concurrentes se movía. Se ponen á registrar luego á un individuo, y la madre de éste cae desmayada.

«De Naveces dirígenle los guardias á Bayas, donde pasará el año sin que por allí se vea un guardia civil, acompañado de un tal Celestino Alonso, que es cubano y no quiere que las mozas hablen con los mineros, y en una reunión que allí había, sin preguntar por el dueño de la casa, cargan á la bayoneta y golpean á los individuos que encontraron, llegando á darle á un obrero con el machete un golpe en un labio y metiéndoselo en la boca. El dueño de la casa, que es un anciano, se halla enfermo del susto.

«Y por último, el domingo, á las ocho y media de la noche, con un obrero que se dirigía á su casa, la emprenden á culata-

zos, sin motivo alguno y sin preguntarle nada, tirándole al suelo y golpeándole hasta dejarle casi desnudo, por lo que el individuo víctima de este salvaje atentado quedó inútil para el trabajo por algunos días.

«Creen los jefes de la Guardia Civil, cree el señor gobernador que no están en el caso de depurar estas denuncias, pidiendo informes á los vecinos de dichos pueblos que hayan presenciado tales salvajadas, para después de comprobadas castigar á sus bárbaros autores?»

EL SOCIALISMO (1)

(Continuación.) (2)

El aumento de los consumos.

En los principales países, la estadística ha comprobado el aumento de los consumos que la elevación de los salarios hace suponer. ¡Bienvenido aumento de los consumos! Las necesidades del pueblo son las más urgentes y reales, sus deseos los más ingenuos; consumiendo más, el pueblo trabajador transforma los productos de su propio trabajo en la mayor cantidad posible de vida y de placer. Y al mismo tiempo aleja y atenúa las crisis periódicas de sobre producción relativa á que está condenada la sociedad actual.

El «exceso» de producción.

Por su misma esencia, el capital tiende á acrecentarse en forma de nuevos y más poderosos medios de producción. Y ¿cómo encontrar salida para tantos productos si en los fecundos campos y en los emporios de la industria el proletariado recibe una alimentación deficiente y falta de variedad, un mal vestido y un peor alojamiento? Y no llenando sus más simples apetitos, no cumpliendo los preceptos higiénicos más elementales, mucho menos puede el pueblo obrero satisfacer sus necesidades superiores, el orden intelectual y estético, que también ofrecerían un ancho campo de salida á los productos de la industria.

En el teatro de la sociedad moderna representase «la vida», la siempre nueva y hermosa función: la concurrencia de los palcos y la platea ofrece grandes claros; muchos abonados, llenos de hastío, no asisten más; otras personas que tendrían acceso á las mejores localidades, sienten temor por el fuerte espectáculo; las que están, han venido tarde y muéstranse distraídas, menos atentas á ver que á ser vistas; en las galerías altas, mientras tanto, apíñase una multitud ansiosa de sentir y admirar las bellezas del cuadro, á la cual no llegan, tan lejos y apretada está, más que trozos de escena, frases sueltas, acordes fugaces; y así, malograrse para todos la obra del arte.

En virtud de la misma eficacia mayor del trabajo humano, producen las crisis, según se dice, por exceso de producción, en realidad por insuficiencia de consumo. Saludemos como un correctivo de esas calamidades periódicas todo aumento de la capacidad de consumo del pueblo.

Por el progreso de la técnica.

El altísimo sentido de la lucha del pueblo obrero por suprimir la competencia capitalista en cuanto ella se hace á expensas de los trabajadores sin mejorar las condiciones de la producción, se complementa cuando consideramos los efectos directamente opuestos de esa resistencia sobre la otra forma de competencia, la competencia buena y necesaria, que, manifestándose en el progreso técnico, aumenta la productividad del trabajo humano. Una clase trabajadora inteligente, que no se contenta con una vida inferior, es el mejor estímulo al perfeccionamiento de los medios y procedimientos de trabajo, pues en la medida en que la mano de obra se encarece, más empeño ponen los empresarios en reemplazarla con medios mecánicos, con máquinas que, por otra parte, sólo pueden ser dirigidas y atendidas por obreros de cierto bienestar y cultura. Esta es una de las fases de lo que se llama la economía de los altos salarios. Donde un proletariado abyecto trabaja de cualquier modo y por cualquier cosa, no se adoptan las máquinas ni siquiera en las condiciones y los trabajos que más parecerían exigir su empleo. Recuerdo lo que vi en el puerto de Castris, de la isla Santa Lucía, estación carbonera inglesa, muy bien tendida, donde se supondrían aplicados á la carga y descarga todos los inventos de la mecánica. Cuando el buque hubo atracado, no funcionaron los guinchés á vapor, que no había, sino una turba de negros, mujeres en su mayor parte, que formando un apretado cordón desde las pilas de carbón hasta las carboneras del buque, desfilaban durante horas llevando los canastos sobre la cabeza con la regularidad de la correa sin fin que conduce los valdes de un eleva-

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

(2) Véase el núm. 885.

dor. ¿Para qué máquinas si se disponía de esa gente harapienta y descalza, que día ó noche, hacía cantando el penoso y sucio trabajo, muy contenta de ganar así algunos peniques? ¿Por qué en los inmensos rebaños del Plata se emplean aún tan poco las máquinas de esquila? Porque éstas han sido inventadas para los esquiladores australianos, que cobran de 4,26 á 4,87 pesos oro por esquila cien ovejas y, aunque trabajan por pieza, saben limitar su jornada á 8 horas; mientras que los esquiladores argentinos no han sabido siquiera exigir un aumento del salario por pieza proporcional al aumento de la lana desde que han mejorado las razas: el tamaño de los animales ha crecido, los pliegues de su piel dan más lana á los estancieros y más trabajo á los esquiladores; pero éstos, que trabajan por día de 12 á 14 horas, no reciben por esquila cien ovejas más de 4 á 5 pesos papel moneda depreciado; es decir, 2,20 pesos oro, en el mejor de los casos. Sólo con una clase obrera celosa de su mejoramiento es posible la generalización de los procedimientos adelantados de trabajo. Luchando por las 8 horas y la limitación del peso de las bolsas, los hombres que hoy mueven los cereales en los embarcaderos argentinos propenden al más pronto establecimiento de los elevadores, que han de abolir y reemplazar el sistema bárbaro y caro de envasar los granos en sacos.

Huelga de los ferroviarios.

Continúa la huelga de los obreros del ferrocarril de Monforte á Orense y Vigo. Las manifestaciones obreras de Galicia, Madrid y otros puntos ha hecho que el Gobierno retire los soldados que había proporcionado á los explotadores.

Por más que la Compañía quiere hacer creer que tiene suficiente personal, no es así. El servicio principal se hace con suma irregularidad, estando detenido el de menos interés.

Varios mecánicos de Barcelona, que reclutó la Empresa, hicieron causa común con los huelguistas al llegar allí.

Los obreros han recibido auxilios de muchas colectividades obreras.

Desde Castellón.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El 14 del corriente acordó por unanimidad la Agrupación Socialista tomar parte en las elecciones de diputados provinciales, presentando candidatos á los compañeros Vicente Carbonell, fideero; Vicente Bayo, tipógrafo, y Cecilio Martí, alpagatero.

También se nombró una Comisión para que redacte el manifiesto que con tal motivo ha de dirigirse á los trabajadores recomendándoles dicha candidatura.

Asimismo se resolvió celebrar mitins de propaganda electoral por los barrios obreros.

Reina gran entusiasmo entre los trabajadores, por lo que se espera que la candidatura socialista reúna buen número de votos.

Estas resoluciones no han satisfecho como es natural, á *El Clamor*, órgano de la Federación Republicana. Los elementos que dirigen ésta quisieran que los trabajadores sólo se moviesen en servicio de dicho partido.

Entre otras cosas, dignas de desprecio, manifiesta aquel diario que los socialistas que un día se proponían apoyar á los partidos radicales, se disponen ahora á combatir al partido republicano presentando candidatura propia.

Con esto alude *El Clamor* á la proposición que los socialistas de ésta presentaron al Congreso de Gijón solicitando que las Agrupaciones pudieran pactar con los elementos más avanzados de los partidos burgueses en las luchas electorales.

La contradicción que pretende hallar en nuestra conducta el diario republicano no existe. En virtud de un derecho hicimos aquella proposición, y en virtud de un deber procedemos como nuestro partido ha resuelto.

Después de todo, vale muy poco el radicalismo de los que, luego de chillar y alborotar, y de llamarsé acérrimos defensores del proletariado, cuando se presenta una huelga defienden á la clase capitalista. Ese equívoco sólo le emplean para obtener votos y satisfacer sus ambiciones personales.

Aunque es posible que el furor que ahora muestra *El Clamor* respecto de los socialistas obedezca al coraje que sienten estos días su amo contra algunos de nuestros correligionarios, que, velando por el interés de las Sociedades obreras, han derribado de sus pedestales á dos individuos—excepcionales muñidores de votos del Sr. Gasset—que pertenecían á las colectividades más

numerosas de esta capital, descubriéndoles los chanchullos que en las mismas han realizado; acto de depuración que de no haberse realizado habría producido la ruina de una de aquéllas.

La Junta del Centro Obrero de la calle de San Blas recibió días pasados una carta de los tejedores de Morella pidiendo socorros materiales para hacer frente a la inmensa campaña que contra ellos vienen realizando los fabricantes y la gente negra.

Las Sociedades van a tomar acuerdo sobre el particular. La de Alparateros se reunió el jueves, acordando socorrerles con 25 pesetas. No lo ha hecho con mayor cantidad porque está sosteniendo a 14 huelguistas de casa de uno de los patronos más explotadores.

Los panaderos han logrado ya que casi todos los patronos concedan el descanso dominical. Los pocos que se resisten es probable que cedan pronto, con lo cual no tendrán necesidad dichos obreros de acudir a la huelga.—EL CORRESPONSAL.

20 febrero 1093.

LOS SUCESOS DE LA ARGENTINA

Al disponernos a hacer un extenso extracto de los documentos publicados por nuestro querido colega LA VANGUARDIA, de Buenos Aires, con motivo de la huelga general allí habida y de la ley de residencia votada por aquel Parlamento, hemos visto que todos encierran sumo interés y que merecen, por lo tanto, ser conocidos íntegramente. En virtud de esto, hemos decidido publicarlos en varios números, a contar del presente. Por ellos verán nuestros lectores la insensatez de los ácratas de allí, tan semejante a la de los de acá como una gota de agua a otra gota, la perversidad y el autoritarismo de los políticos que se hallan al frente de aquella República federal, y la serenidad y el gran sentido práctico de los socialistas argentinos.

AL PUEBLO

El Partido Socialista Argentino ha resuelto dirigir la palabra al pueblo para explicar el origen y naturaleza de la reciente huelga y la actitud que ha asumido en presencia de la misma.

El punto de partida del movimiento huelguista lo constituyeron las justísimas reclamaciones de un gremio modesto y laborioso que, con su actividad, está vinculado a una de las fuentes económicas más ricas del país. Ese gremio es el de peones de las Barracas y Mercado Central de Frutos, que desde hace más de un año viene luchando para mejorar las condiciones tristísimas é inhumanas en que se encuentra. En efecto; hasta fines del año pasado la situación de este gremio no podía ser más deplorable; trabajaban más de 14 horas diarias en faenas pesadísimas y ganaban un salario insuficiente. Gracias a la iniciativa y ayuda de algunos compañeros del Centro Socialista de Barracas al Sur, pudo reunirse a los trabajadores de este gremio en una Sociedad de resistencia, la cual, apenas constituida, obtuvo el primer triunfo, consiguiendo para sus asociados una reducción de las horas de trabajo y un ligero aumento en el salario.

Estas ventajosas reclamaciones en un momento oportuno, y obtenidas gracias a la unión de estos obreros, fueron bien pronto mercedadas por la avaricia ilimitada y la inconsecuencia de los patronos. Por esta razón, la joven y poderosa Sociedad vióse obligada a iniciar de nuevo algunas gestiones, y al efecto, en el mes de octubre del corriente año dirigió una nota a la Cámara Mercantil para que por su intermedio comunicara a los propietarios de Barracas, Mercado Central de Frutos, Exportadores, etc. las siguientes mejoras, que solicitaba para los trabajadores del gremio:

- 1.º Abolición del trabajo por un tanto y a destajo.
- 2.º Cuatro pesos diarios como mínimo para los peones del Mercado y las Barracas.
- 3.º Nueve horas de trabajo diario.
- 4.º Dos pesos y medio de salario diario para los menores de 15 años.
- 6.º Reconocimiento de la Sociedad por los patronos.

Estas proposiciones aparecen con una justicia evidente para todo aquel que quiera meditarlas serenamente. Una jornada de nueve horas de un trabajo tan pesado como es el que realizan estos hombres, representa como gasto de energía muscular más de 16 horas de trabajo de otros gremios. El jornal de 4 pesos, con el que hacen tantos aspavientos los señores exportadores y consignatarios, representa bien poca cosa cuando sólo se le gana en ciertas épocas del año. Las proposiciones hechas por la Sociedad Trabajadores de las Barracas y Mercado Central de Frutos a los patronos, no sólo no fueron atendidas, sino que esos señores se negaron terminantemente a entrar en negociaciones con la Sociedad. Semejante conducta obli-

gó a los obreros a tomar una medida extrema, y el domingo 16 del corriente, reunidos en asamblea, resolvieron abandonar el trabajo con la intención de no reanudarle hasta tanto los patronos atendieran y otorgaran las mejoras solicitadas.

Como se ve, la huelga de los barraqueros estaba determinada por causas justísimas, y una vez declarada, contó con la simpatía de todos los gremios y de la opinión pública, y habría triunfado completamente si el Gobierno, con su actitud impropia y parcialísima, no hubiera pretendido ahogarla suministrando a los patronos peonada y tropa del Estado para reemplazar a los obreros en huelga.

Para contrarrestar la acción del Gobierno, dos gremios afines a los barraqueros resolvieron declararse en huelga. Esos gremios fueron el de estibadores y el de carteros, sin cuya actividad resultaba completamente inútil el apoyo que el Gobierno había prestado al capital para hacer fracasar la huelga de los barraqueros. La huelga de los estibadores y carteros fué un acto inteligente, de verdadera solidaridad práctica, que mereció la aprobación y la simpatía de todos aquellos que se interesan por el movimiento obrero, y este acto de inteligente solidaridad habría asegurado el triunfo de los barraqueros, si nuevas causas de perturbación y de desquicio no hubieran venido a desbaratar todo el movimiento.

Por una parte, en las esferas del Gobierno arceaban los rumores que atribuían al Poder Ejecutivo la intención de sancionar una ley de residencia, decretar el estado de sitio y adoptar otras medidas igualmente bárbaras y absurdas. Estos rumores, muy fundados como se verá después, tuvieron la virtud de exasperar enormemente los ánimos y de agravar la situación.

Por otra parte, las Federaciones Obrera Argentina, de Estibadores y de Rodados, creyendo que iban a poner al Gobierno en la necesidad de renunciar a los proyectos bárbaros que acariciaba, lanzaron, con fecha 20 de noviembre, un enérgico manifiesto incitando a la huelga general.

(Continuará.)

Ecos del proletariado agrícola.

Las Sociedades obreras agrícolas que tomaron parte en el mitin celebrado poco ha en Málaga para protestar contra los atropellos que cometen las autoridades con los obreros asociados, han acordado constituir en dicha provincia una Federación de trabajadores agrícolas, que, perteneciendo a la Unión General, pueda lo antes posible mejorar las condiciones de los obreros del campo.

El presidente y el secretario del Centro Obrero de Campillos nos piden la inserción de las siguientes líneas:

«La Antorcha, de Ronda, ha dicho que el presidente de este Centro se niega a pagar lo que debe al citado periódico.»

«Es inexacta semejante afirmación, según se puede demostrar con justificantes firmados por Federico Lozano, director de aquél. Abonósele a dicho señor 18 pesetas por un trimestre, a razón de 20 ejemplares por número; y como los que generalmente se recibían sólo eran 10, esto disgustó a la gente y se mandó suspender el envío. No se nos atendió, y aunque de tarde en tarde, continuaron mandándole. Creemos, por tanto, que nada debemos al citado periódico, que costó a este Centro a 20 céntimos ejemplar.»

«Indudablemente la causa de estampar esa falsedad en su periódico el Sr. Lozano es porque habiéndonos solicitado el tal señor para ingresar en la Federación que él ha creado, no le hicimos caso, siguiendo en la de que formamos parte, que es la Unión General de Trabajadores.»

De Teba nos comunican el siguiente hecho:

El secretario de aquel Ayuntamiento heredó una casa que se encontraba embargada, y para liberarla no se le ocurrió otro medio que modificar la numeración de la finca en la pieza de embargo, con lo que la casa sujeta a la acción judicial resultó ser la de un pacífico vecino, el compañero José A. Salguero, que no había tenido arte ni parte en el asunto.

Después de muchas gestiones y gastos, el víctima de esta jugarreta del aprovechado secretario, ha conseguido deshacer el lío y le ha llevado a los Tribunales, los que seguramente castigarán como se merecen los abusos de ese mal funcionario.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos a mejorar vuestra condición y a poner término a la explotación patronal.

AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

El Comité de esta Agrupación recuerda a los correligionarios que, siendo relativamente crecidos los gastos que habrá de realizar en las próximas elecciones de diputados a Cortes, ha decidido abrir una suscripción.

Seguro de que reconocerán la importancia que para nuestro Partido ha de tener la lucha electoral que se avecina, espera de todos un esfuerzo pecuniario, como asimismo que trabajarán por que aquellos obreros que, sin estar afiliados al Partido Socialista, simpatizan con sus ideas, contribuyan al fomento de dicha suscripción.

Si reunimos con los muchos pocos que demos una buena cantidad, habrá lo suficiente para reuniones de propaganda, manifiestos, carteles, candidaturas y cuanto sea necesario para la campaña electoral.

Con voluntad se puede hacer mucho; tengámosla, y lograremos lo que deseamos.

Las cantidades pueden entregarse a los recaudadores, individuos del Comité y al conserje del Centro de Sociedades Obreras.

La lista de suscripción se publicará oportunamente.

Madrid, 1 de marzo de 1893.—Por el Comité, FRANCISCO L. CABALLERO, secretario.

Incumplimiento de la ley.

Asegúrasenos que en el periódico *Nuevo Mundo* se explota a los niños bárbaramente y se los emplea en trabajos peligrosos, con escarnio de la ley que hoy rige sobre este particular.

Máquinas que, aunque manejadas por hombres, exigen mucho cuidado y vigilancia, están a cargo de niños de 13, 14 y 15 años.

Uno de éstos sufrió la semana antepasada el magullamiento de una mano, y será un verdadero milagro que a otros no les acaezca lo mismo ó algo peor.

El accidente ocurrió a las tres de la madrugada, lo que indica el respeto que tienen a la ley y la humanidad con que proceden los dueños de dicha publicación.

Aunque la trasgresión es evidente, no esperamos que las autoridades lo corrijan.

Parece ser que pasa de 25 el número de niños empleados en dicha casa.

Desde Tortosa.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Tomo la pluma para comunicar un hecho acaecido en esta localidad, que evidencia lo que son las gentes que, dándose las de muy católicas, pregonan a todas horas la caridad para el desvalido.

Un señor Pons, dueño del vaporcito «Ciudad de Tortosa», que dedica a transportar viajeros y mercancías a la Cava, tuvo la desgracia de que en uno de estos viajes se le cayese al agua el tripulante Manuel Caldero al ir a amarrar la embarcación. Como éste no lleva bote salvavidas, no pudo prestársele al naufrago los auxilios necesarios, y el infeliz obrero se ahogó.

Inmediatamente intervino la Agrupación Socialista, y en nombre de la viuda pidió, por conducto del Ayuntamiento, la indemnización correspondiente. Pasaron dos ó tres días, y al preguntar el compañero Zaragoza (que fué el encargado de gestionar el asunto) si se había formado el oportuno expediente, le contestó el secretario, dando pruebas de una gran frescura, que no se había iniciado todavía.

Es natural que así proceda este Ayuntamiento, que ha sido el primero en faltar a la ley negándose a indemnizar a un operario suyo, Santiago Rodríguez, que hace ocho meses perdió un ojo hallándose ocupado en trabajos municipales.

Otra hubiera sido y sería su conducta si los obreros tuvieran representantes en él. Y todavía hay quién niega la eficacia de la acción política!

Volviendo al asunto que motivan estas líneas, os diré que el *curativo* y *católico* Sr. Pons se las ha arreglado de manera que entregando 12 duros a la viuda del tripulante ha terminado la cuestión, con el consiguiente falseamiento de la ley.

Sin duda para acallar los remordimientos que su mala conducta le produce, celebró con extraordinario boato la bendición de una capilla que ha construido en la isla de Buda (de la que es dueño), a cuyo acto asistieron, además del obispo de la diócesis, el de Solsona. La fiesta le habrá

costado algunos miles de pesetas; pero seguramente las dará por bien empleadas, porque así salvará su alma. Estas son lógicas consecuencias de una religión que perdona en el cielo los crímenes que se cometen en la tierra.

Los obreros pintores se han constituido en Sociedad de resistencia. Actualmente trabaja una Comisión en la confección del Reglamento por que se ha de regir.

Los hojalateros, peluqueros y barberos también tratan de organizarse.—EL CORRESPONSAL.

22 febrero 1903.

NUESTROS MUERTOS

Acostumbramos a juzgar los méritos de nuestros correligionarios por la resonancia que tienen sus actos; pero cuando, como en el caso presente, los merecimientos contraídos lo han sido por virtud de una labor callada, con ser grandes, no se aprecian debidamente.

Los compañeros que trataron a José Tapias, saben, sin embargo, a cuánto era acreedor este excelente correligionario como soldado de la causa socialista.

No contaba largos años en el Partido. Era empleado del Estado, cuya esfera social no es terreno abonado para que prendan nuestras ideas, y esto explica que las profesara desde hace poco más de tres años, bien que algún tiempo antes comenzara su estudio y sus simpatías por ellas.

Pero por lo mismo que se trataba, entonces de un caso excepcional, no era fácil que aceptara las doctrinas socialistas, para propagarlas y defenderlas, un hombre de espíritu vulgar, de los que tanto abundan en dichas esferas.

Que no era así Tapias lo demostró bien pronto dedicándose, con rara constancia y discreción, a la tarea de llevar nuestros principios allí donde se lo permitía su escasa libertad de acción.

Y como no en balde obran la voluntad y la inteligencia reunidas, no tardó en ver auxiliado su esfuerzo por el de un pequeño grupo de compañeros, en unión de los cuales logró fundar la Agrupación Socialista Sevillana.

Los correligionarios, y no pocos trabajadores de allí, saben cuántos desvelos, cuántos sacrificios y qué cariñosa solicitud empleó en esta labor.

Más tarde, las necesidades de la vida le obligaron a residir en un pueblo inmediato a Sevilla, desde donde jamás faltó su valiosa ayuda a aquellos correligionarios.

Por último, se trasladó a Málaga, donde a poco de llegar contrajo la traidora dolencia que le ha llevado al sepulcro apenas cumplidos los 34 años de edad, es decir, cuando se le ofrecía un extenso porvenir para trabajar en pro de la causa que tanto amaba y en el instante preciso en que su vida era más necesaria a su infeliz familia.

Los compañeros malagueños, aunque le trataron escaso tiempo, tuvieron ocasión de apreciar su bondad de carácter y sus excelentes dotes; y a ello se deben, sin duda, las manifestaciones de afecto con que le han rodeado en los últimos instantes de su vida y la pena sincera de que han dado muestra después.

José Tapias no sólo sentía un cariño entrañable por nuestras ideas, sino que tenía de ellas un conocimiento completo. Dan fe de esto los artículos que, tanto en EL SOCIALISTA como en otros periódicos de nuestro partido, publicó con el seudónimo de T. Urbina, artículos que revelaban una inteligencia nada común y un gran sentido de la realidad.

El Partido Socialista pierde en él un excelente teórico, un carácter y un hombre tan íntegro como abnegado y activo.

Quienes, conociendo a Tapias, sentíamos por él verdadero afecto y nos enorgullecía tenerle en nuestras filas, forzosamente hemos de experimentar amargo duelo viéndole desaparecer de entre nosotros al golpe de la despiadada fortuna.

AVISO

El Centro de Sociedades Obreras participa a todos los individuos que le forman que en las escuelas establecidas por el delegado de Instrucción Sr. Jiménez para los socios del mismo en la calle del Prado, número 4, y en Puerta de Moros, núm. 6, se ha creado desde el día 20 del pasado una clase para enseñar Ortografía, reforma de letra, el sistema métrico decimal, Geometría y nociones de dibujo con aplicación a las artes, redacción de cartas y otras cosas de suma utilidad para los trabajadores.

Las horas de clase son de siete a nueve. Los individuos que deseen concurrir a ellas se dirigirán al secretario del Centro.

Nuevo triunfo obrero en Elche.

No hace mucho, y en reñida votación, vencieron los obreros conscientes de Elche al bando burgués que quiso oponerse á la entrada de la Agrupación Socialista en el Círculo Obrero.

A partir de entonces, aquellos patronos y los políticos burgueses hicieron cuanto estuvo de su parte para anular la victoria obrera; pero todos sus planes fueron desbaratados.

Nuevamente intentaron poco ha echar del Círculo á la Agrupación, y su derrota ha sido mayor.

La primera vez que plantearon la cuestión alcanzaron 392 votos contra 406; ahora han conseguido 382 contra 573.

No es de creer que después de este golpe, que los ha anodado, vuelvan los burgueses á la carga.

Quisieron los patronos anular la influencia de nuestros correligionarios, y han logrado lo contrario, pues su lucha con ellos ha despertado el espíritu de clase en muchos trabajadores de Elche, que se han puesto al lado de los socialistas y enfrente, naturalmente, de sus enemigos.

El triunfo de aquellos obreros ha sido completo, y por él les felicitamos de todo corazón.

UN TIRANUELO

De Quirós (Asturias) nos escriben lo siguiente:

«El vigilante y capataz de las minas de Santa Marina, situadas en este término, trata bárbaramente á los obreros que tiene á sus órdenes y por la más mínima cosa les amenaza con bajarles el jornal ó los despide.

«Días pasados, porque dos obreros fijaron en las bocaminas dos convocatorias para celebrar junta extraordinaria en que se trataría lo que había de hacerse por haber despedido injustamente á un compañero, los suspendió.

«A otro compañero le apaleó con un bastón de mina, y pareciéndole aún poco esto, le pisoteó.

«De tales desmanes y atropellos dió cuenta una Comisión al jefe, Sr. Lecuna; pero, por las trazas, éste no se halla muy dispuesto á evitar las atrocidades que hace el capataz.

«Cosa que le ha de pesar, porque la conducta que observa el vigilante es la más propia para producir conflictos.»

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Por haber sido injustamente despedido un obrero del taller de construcciones metálicas de los Sres. Jareño y Compañía, situado en la calle de Palafox, abandonaron el trabajo todos los operarios del mismo.

Habiendo mediado en el asunto la Junta Directiva de «El Porvenir», Sociedad de Obreros en hierro y demás metales, la cuestión se ha resuelto, readmitiendo el patrono al obrero despedido y volviendo todo el personal.

En Pueblo Nuevo del Mar.—Continúa la huelga de toneleros en las casas de Mompó y Viuda é Hijos de Pedro Rubio, que tuvo principio en 30 de diciembre último.

Los huelguistas han apurado todos los medios de avenencia para poner término á la cuestión; pero los patronos, aunque aparentando deseos de llegar á ella, la han hecho imposible por pretender anular en absoluto la base de la reclamación de los obreros. Consiste ésta en que no se admitan envases del extranjero, según está acordado por la Federación de Toneleros, con el objeto de que no se quede sin trabajo gran número de individuos.

Vista la resistencia de los patronos á todo arreglo razonable, los huelguistas han decidido luchar hasta que se atienda su reclamación.

En Elche.—Los patronos alpargateros, que ven con malos ojos la organización de sus operarios, parece que tratan de promover un conflicto. A este fin, uno de los fabricantes ha despedido injustamente á un obrero, dando ocasión á que todos los demás abandonen el trabajo.

Los obreros, sin perder un instante la calma, están apercebidos para todo, si bien harán lo que de su parte esté para evitar la huelga que los burgueses quieren provocar.

En Galicia.—Sigue en Vigo la huelga de los obreros de «La Metalúrgica».

En Cataluña.—Continúa la huelga de los carpinteros. Parece que los dueños conceden una parte de lo reclamado, pero no todo.

Obreros: Huid del alcohol y aficionados á la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

FEDERACION NACIONAL DE OBREROS EN HIERRO Y ARTES SIMILARES

A todas las Sociedades de metalúrgicos de España.

Compañeros: Los obreros metalúrgicos que prestaban sus servicios á la Compañía del ferrocarril de Vigo á Pontevedra, han notificado á esta Comisión que continúa la huelga.

Recomendamos á todos los metalúrgicos que desoigan las proposiciones que puedan hacerles los agentes reclutadores de dicha Compañía, dando pruebas de ese modo de la solidaridad que debe reinar entre los trabajadores.

Por la Comisión Organizadora de la Federación.—RAFAEL JIMÉNEZ. Madrid, 2 de marzo de 1903.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Caja Central de la Federación Tipográfica tenía en 1.º de enero del corriente año 9.326,97 pesetas.

Componen hoy esta Federación 20 Secciones.

—Los individuos de la Sociedad de Constructores de carruajes han empezado ya á cotizar semanalmente para satisfacer las cantidades que les han prestado otras Sociedades.

La cuota mínima que cada uno abonará para reintegrar dichas cantidades será de 1 peseta.

—Es falso que la Sociedad de Constructores de carruajes haya obsequiado, ni el día de su santo ni ningún otro día, al patrono D. Matías López Nieto.

Los que han llevado tal noticia á *El Liberal* son unos desahogados.

Castellón.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Rastrilleros de cáñamo.

Alicante.—La Sociedad de Albañiles ha hecho los siguientes donativos: 5 pesetas á los Tejedores de Morella, 5 á la Unión Ferroviaria de Vigo, 5 á los Trabajadores en mantas de Palencia, y otras 5 á los Tintoreros de Mataró.

—La Sociedad de Panaderos ha votado 10 pesetas para los Tejedores de Morella.

—Se ha reorganizado la Sociedad de Obreros carreteros, estableciendo su domicilio en el Centro de Sociedades Obreras.

—La Sociedad de Pintores-decoradores ha acordado votar los siguientes socorros: 5 pesetas para los Tintoreros de Mataró, otras 5 para los Metalúrgicos de Vigo y 20 para los Tejedores de Morella.

—La Agrupación Socialista conmemorará con un té el aniversario de la proclamación de la *Commune*.

Mataró.—Además de los donativos que indicamos en anteriores líneas, han recibido los Tintoreros los siguientes: 5 pesetas de los Agricultores de Jaén, 5 de los Agricultores de Sitjes, 5 de los Peones de albañil de Tortosa, 15 de la Sociedad de Obreros en madera de Oviado, 10 semanales del Arte Fabril de Calella y de 35 á 40 de la Sociedad de Cilindradores de Barcelona.

Los patronos, para empeorar la situación de los parados, han despedido á algunos tintoreros más.

Los que puedan socorrer á estos compañeros deberán hacerlo.

Cáceres.—Se han organizado en Sociedad de resistencia los carpinteros de esta capital.

—Nuestro correligionario T. González nos ha remitido 1 peseta para los tejedores de Morella y 1 para la excursión de propaganda.

Pozaldez.—Se ha renovado la Junta Directiva de la Sociedad de Obreros agrícolas. Esta no cesa de aumentar sus fuerzas. En el último mes ha tenido 32 altas, ascendiendo el número de los que la forman á 126.

Contra ella y á favor del Círculo católico hacen toda clase de trabajos los burgueses, y principalmente los curas—esos *po-bre-citos* á quienes Canalejas, Galdós y otros radicales de igual fuste quieren proteger—, llegando hasta el punto de echar del trabajo á los que no atienden sus consejos ó se someten á sus imposiciones.

Así respetan patronos y curas el modo de pensar de los obreros; pero su crueldad sirve para abrir los ojos á los que creían en la humanidad y buenos sentimientos de unos y otros.

Coruña.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité y demás cargos de la misma.

Játiba.—También la Agrupación Socialista de este punto ha renovado su Comité.

La correspondencia para el mismo se dirigirá á Brígido Richart, calle de Cami, 19.

Turón.—Organizada por la Agrupación Socialista, se ha celebrado en este pueblo una importante reunión de propaganda.

Presidió Leandro López y usaron de la palabra Nuño, Huergo, Fernández y Vigil, cuyos discursos llevaron al ánimo del auditorio el convencimiento de que las doctrinas y la táctica socialistas son las que hoy darán conciencia á los trabajadores y fuerza para derrocar el régimen del salario.

Además, los oradores encarecieron las buenas costumbres y la educación y condenaron severamente los vicios, de los que deben apartarse totalmente los trabajadores.

La concurrencia, que era numerosa, y en la que figuraba buen número de mujeres, aplaudió frenéticamente á los oradores.

Ablaña.—Se ha celebrado aquí una reunión de propaganda, en la que ha hecho uso de la palabra nuestro correligionario Huergo.

La Sección socialista que existe en esta localidad ha resuelto celebrar un mitin socialista en el coto minero denominado «Nicolasa».

También conmemorará con una velada el aniversario de la proclamación de la *Commune*.

Elche.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se registraron 22 altas por ninguna baja.

Torrejuncillo.—A pesar de los obstáculos que los burgueses ponen á la marcha del movimiento societario, éste, lejos de decaer, avanza.

La Sociedad de Tejedores ha tenido en el último mes 10 altas y se sabe de otros compañeros que ingresarán pronto en ella.

Los que trabajan por matar en este pueblo la idea de asociación, pierden el tiempo lastimosamente. Los obreros han visto con claridad lo que valen la unión y la organización, y están decididos á no apartarse de ellas.

Además, comprendiendo que la ignorancia es el auxiliar más poderoso de los explotadores, se proponen dedicar la mayor parte del tiempo que les queda libre á instruirse, ya leyendo periódicos obreros ó folletos socialistas, ya discutiendo sobre cuestiones de trabajo.

Santander.—La Sociedad de Trabajadores del muelle, que había votado 100 pesetas para los obreros de la «Unión Hulle-ra» cuando su huelga estaba terminada, ha resuelto enviar dicha cantidad á los Tejedores de Morella.

REUNIONES

«El Porvenir», Sociedad de obreros en hierro y demás metales.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) el domingo 8 del actual, á las ocho y media de la mañana, en el Centro de Sociedades Obreras (Relatores, 24, principal).

Orfeón Socialista Madrileño.

Se ruega á todos los compañeros que componen el Orfeón concurren con la mayor puntualidad al ensayo que se verificará en el Centro el domingo 8 del actual, á las dos y media de la tarde, con objeto de tomar parte en la velada que se celebrará para conmemorar la proclamación de la *Commune*.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Alicante.—R. N.—Recibidas 6,75 pesetas de 1 «Capital», 1 «Principios», 6 «Ley Accidentes» y 1 «Anarquismo y Socialismo».

Barcelona.—P. y B.—Recibida 1 peseta de 1 «Miseria».

Rojas de Bureba.—C. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1903.

Bilbao.—S. de C.—Recibidas por conducto de LA LUCHA (núm. 432) 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Bilbao.—S. de O. V.—Idem id. 4 pesetas de su suscripción (que no es nueva) hasta fin julio 1902.

Gallarta.—C. F.—Idem id. 4 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre 1903.

Ortuella.—P. M. de U.—Idem id. 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Ciudad Rodrigo.—B. R.—Idem id. 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1903.

Tartanga.—S. M.—Idem id. 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 1903.

Logroño.—J. N.—Idem id. 7 pesetas de paquetes hasta el 872.

La Arboleda.—M. L.—Idem id. 12 pesetas de paquetes hasta el 876.

Ortuella.—C. L.—Idem id. 7,50 pesetas de paquetes hasta el 875. Se le contestará.

Arrigorriaga.—J. R.—Idem id. 6,75 pesetas de paquetes hasta el 874.

Santander.—P. D.—Recibida por conducto de LA VOZ (núm. 237) 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero 1903.

Cabárceno.—R. B.—Idem id. 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Astorga.—J. de la C.—Recibidas 5,20 pesetas de paquetes.

Araya.—F. A.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin enero 1903.

Palencia.—A. B.—Recibidas 9,75 pesetas: 8,40 de paquetes hasta el 885 y 1,35 de 1 «Himnos», 2 «Ley de Reuniones», 2 «Derecho á la pereza» y 1 «Calendario».

Cáceres.—T. G.—Recibidas 2 pesetas, 1 para excursión de propaganda y otra para tejedores de Morella.

Ferrol.—J. L.—Recibidas 28 pesetas de su cuenta del periódico.

Pozaldez.—F. L.—Recibidas 16 pesetas, que con 0,55 á su favor, suman 16,55: 15 de paquetes hasta el 886, 0,75 de 1 «Ley de Sufragio», 1 «Obligado por la burguesía» y 1 «Derecho á la pereza», y 0,80 á su favor.

Hervás.—J. G.—Recibidas 3,40 pesetas de paquetes.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 3 pesetas de R. J. de ésta, 4 de Salinas, 2 de Trubia y 6 de Candás.

Zuazar.—C. L.—Recibidas 5,20 pesetas: 3 de su suscripción hasta fin marzo 1903 y 2,20 de 1 «Historia del Socialismo», 1 retrato de Engels, 1 «Filosofía» y 1 «Derecho á la pereza».

Palazuelos.—M. M.—Recibidas 2,10 pesetas: 1,50 para REVISTA SOCIALISTA y 0,60 de 1 «Obligado por la burguesía», 1 «Manifiesto comunista» y 1 «Programa». NUEVA ERA ha muerto.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—TIRANUELO hasta el 873.

Guadalajara.—S. N.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1903.

Gérgal.—J. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibida 1 peseta de A. F., de ésta, y 2 de Trubia.

Alicante.—J. S.—Recibidas 4,50 pesetas de 1 «Principios» y 2 «Historia del Socialismo».

Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Su cuenta está bien. La peseta de las 10 tarjetas está cargada al Comité, y entre las tres suscripciones abonadas está la suya.

Mieres.—M. F.—Se publican, además de los que ya sabe, SOLIDARIDAD, de Vigo; UNIÓN SOCIAL, de Málaga, y ANTORCHA SOCIAL, de Ferrol.

Gijón.—F. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 864.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Recibidas por conducto de REVISTA SOCIALISTA 14 pesetas: 7,50 para el C. N., 0,40 de 2 «Derecho á la pereza», 1 de una acción, 0,10 que adeudaba, 4 para LA LUCHA y 1 á su favor.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 4 pesetas de la A. S., de Puebla de Cazalla, y 4 de J. A., de ésta.

Málaga.—A. S.—Recibidas 51,25 pesetas (50 por conducto de REVISTA SOCIALISTA y 1,25 de E. R.): 12,75 del Palo, 3,50 de 10 «Ley de Accidentes» y 5 «Justicia» y 35 de paquetes hasta el 874 y tres paquetes y medio del 875. Tenéis á vuestro favor del precedente envío 0,25.

El Palo.—F. S.—Recibidas por conducto de la A. S., de Málaga, 12,75 pesetas: 12 de paquetes y 0,75 para la U. G.

Carmona.—M. I.—Recibidas 5 pesetas: 2,20 para el C. N., 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 1 de su suscripción hasta fin mayo 1903 y 0,30 á su favor.

Palma de Mallorca.—A. S.—Recibidas 50 pesetas, que, con 1,66 á vuestro favor, suman 51,66: 6,05 para excursión de propaganda, 5 para el C. N., 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 2 para acciones, 31,15 para paquetes hasta el 881, 5,20 de 1 «Principios», 1 «1.º de Mayo», 4 retratos de Marx y 1 de Engels, 1 «Filosofía», 1 «Controversia», 1 «Materialismo», 2 «Ley de Accidentes», 1 «Commune», 1 «Evolución» y 0,51 á su favor.

Oviado.—A. S.—Recibidas 23,15, que, con 1 á su favor, suman 24,15 pesetas, abonando con ellas hasta el 885.

San Andrés.—A. S.—Recibidas 4 pesetas de paquetes hasta el 887.

Cayés.—A. S.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el 882.

Trubia.—A. S.—Recibidas 15,35 pesetas, que, con 2 á su favor, suman 17,35, con las cuales abona paquetes hasta el 877 y sigue teniendo á su favor 2 pesetas.

Soto del Barco.—A. S.—Recibidas 6,50 pesetas de paquetes hasta el 893.

Pravia.—A. S.—Recibidas 14,50 pesetas, que, con 0,50 á vuestro favor, suman 15, con las cuales abonáis paquetes hasta el 883.

Naveces.—A. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 887.

Castrillón.—A. S.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Quirós.—A. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 876 y 10 ejemplares del 877.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 25 pesetas de paquetes enviados á Mieres.

Puerto de Béjar.—S. de C.—Recibidas 1,25 de paquetes.

Candás.—A. S.—Recibidas en dos envíos 33,80 pesetas: 6 para LA VOZ DEL PUEBLO, 3,10 para el C. N., 4,50 para REVISTA SOCIALISTA, 14,65 para paquetes hasta el 884, 0,40 para excursión de propaganda y 0,15 á su favor. Hemos incluido en vuestra cuenta las 12 pesetas que aparecieron en los números 866 (8) y 873 (4).

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones 318,00
Idem por folletos y alegorías 7,35

LIBROS Y FOLLETOS

Historia del Socialismo Obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.

Legislación del trabajo por R. Oyuelos, 30 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.

Socialismo y Libertad, por J. Jaurés, 25 céntimos.

El derecho á la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.

Obligado por la burguesía, por Rafael Salinas, 25 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos.

España y el desdoblamiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.
(En esta casa rigen los tarifas de la suscripción y solamente se emplea á obreros anodados.)